



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LOS MORENISTAS andan mareados por vivir entre la dicha y la desdicha de tener que seguir las instrucciones de **Andrés Manuel López Obrador**. Y es que si bien saben que fue y es la piedra angular de su movimiento, también ya se sienten incómodos con sus imposiciones.

ESPECÍFICAMENTE se refieren a la predilección manifiesta del mandatario por **Claudia Sheinbaum**. Está bien que AMLO juegue con cartas abiertas, dicen, pero que se acuerde que el dedazo era de la épocas priistas y, se supone, no del tiempo actual.

ESO EXPLICA que **Ricardo Monreal** no se dé por vencido desde ahora y siga muy claro en que quiere competir por **Morena** en 2024. Y lo mismo **Marcelo Ebrard** que no levanta mucho la cabeza, pero eso no significa que no esté operando para su futuro. El propio **Mario Delgado**, que tan institucional ha sido con López Obrador, también dejó en claro que la candidatura se decidirá por encuestas... y no por dedazo. ¡Se va a poner bueno!

...

A PROPÓSITO de Ebrard, hay que reconocerle que sus gestiones ante **Washington** finalmente dieron resultado y en noviembre se abrió el paso fronterizo hacia el otro lado.

DENTRO de la propia Cancillería se comenta que fueron largos meses de cabildeo, primero con el gobierno de **Donald Trump** y después con el de **Joe Biden**. Uno de los puntos centrales, fue convencer a los norteamericanos del avance y la eficacia de la vacunación en las ciudades de la frontera norte. Uno de los protagonistas de las negociaciones fue **Roberto Velasco**, director para América del Norte y principal operador de la **SRE** para la relación bilateral.

LOS más contentos con todo esto, por supuesto, son los comerciantes estadounidenses que ¡por fin! verán regresar a los mexicanos a hacer su shopping. Hasta dicen que a **Marcelo Ebrard** le quieren poner un altar en Target.

...

COMO secretaria de Energía, **Rocío Nahle** resultó muy mala "maistra" de obra. Y es que la funcionaria es supuestamente la encargada de darle seguimiento a los avances en la construcción de la refinería de **Dos Bocas**.

Y ES QUE pese a su presencia constante en labores que se supone de supervisión, estalló un conflicto laboral que ya derivó en violencia. Da la impresión de que sus constantes viajes a **Tabasco** son nada más para la foto... o bueno, para el video que presume cada semana en la mañanera de **Palacio Nacional**.



DINERO

Encuestas matan favoritismos // Doble regalo navideño para la frontera norte // Industria automotriz rechaza legalizar autos chocolates

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 6

LA PERSONA MÁS cercana al corazón de Beatriz Gutiérrez Müller y Andrés Manuel López Obrador para cederle el departamento que ocupan en Palacio Nacional, en tres años más, sin duda es **Claudia Sheinbaum**. Pero no es la única aspirante. Marcelo Ebrard es un realizador formidable, lo mismo rescata a Evo Morales que consigue vacunas en todo el mundo y suaviza relaciones con dos personajes tan disímolos como Trump y Biden. López Obrador dijo que no tiene candidato ni candidata —para decirlo metafóricamente, no ha salido humo blanco del balcón principal que da al zócalo—. La selección se hará por medio de encuestas, como ordenan los estatutos de Morena. Tanto Claudia como Marcelo expresaron ayer que están de acuerdo con el procedimiento. Todavía no habría que descontar a Tatiana Clouthier, la coordinadora general de la campaña que llevó a la Presidencia a Andrés Manuel. Los signos de mejoría de la economía hacen lucir su trabajo. ¿Y Ricardo Monreal? Hará sus propias encuestas... por separado.

Doble regalo

LAS FAMILIAS DE la frontera norte —más de 50 millones de personas, si contamos a las que viven tanto del lado de México como de Estados Unidos— volverán a reunirse el próximo 24 de diciembre para festejar la Navidad. El pasado diciembre no pudieron hacerlo por la decisión de Washington de cerrar las garitas, a fin de impedir la propagación del Covid-19. Fue una Nochebuena triste. El martes, el gobierno estadounidense anunció que los primeros días de noviembre —no especificó cuál— levantará la restricción. El canciller Marcelo Ebrard expuso en la mañana de ayer que mantendrán reuniones durante las próximas semanas para precisar la fecha exacta de la reapertura. “A partir de los primeros días de noviembre, ellos van a determinar la fecha exacta, se van a reanudar las actividades. Quiere decir que

se van a permitir los viajes terrestres y aéreos hasta Estados Unidos para las personas que están vacunadas. Tenemos que ver los tipos de certificados de vacunación que México tiene; hay muchas preguntas, diferentes tipos de universos de personas”, dijo. Fue el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, quien le avisó la noche del mar-

tes de la reapertura. En Estados Unidos las vacunas que se han aplicado son Moderna, Pfizer y Johnson and Johnson: en México se utilizan esas y otras más. Pero habrá otro regalo navideño: López Obrador anunció que el próximo sábado firmará un decreto para legalizar los automóviles *chocolates* que por miles circulan en aquella extendida comarca. Deberán pagar por el permiso, pero no será una suma elevada. Se trata de frenar la delincuencia porque los malhechores utilizan automóviles sin placas ni tarjetas de circulación para cometer sus fechorías. Imposible identificarlos y detenerlos.

Reacción fuerte 6

LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ ha luchado desde hace muchos años contra la regularización de los *chocolates*. Su reacción fue tremenda. “Esto representará un premio para las mafias que se enriquecen con el contrabando de este tipo de unidades y será un golpe al comercio automotor formal que genera empleo e impuestos, el cual aún enfrenta las repercusiones por la pandemia de Covid-19 y la crisis de los semiconductores”, dijo la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automóviles. Efectivamente, llevan muchos meses de ventas notoriamente bajas por la pandemia. “Y es que la propuesta de regularización de vehículos ilegales que dio a conocer el jefe del Ejecutivo hoy en su conferencia mañanera no sólo se limitará a los estados fronterizos, sino que la ampliará a todo el país, situación que lejos de limitar el problema lo hará más grande, agrega

la AMDA. “Es por ello que desde el 29 de junio se solicitó al Presidente una audiencia para explicarle las repercusiones de su propuesta, que originalmente anunció el 27 del mismo mes en Baja California”. El problema de fondo es que los consumidores no tienen dinero para adquirir un coche nuevo. Y las temperaturas del norte no permiten andar a pie.

Twitterati

AHORA ENTIENDO QUE cuando este ministro habló de “la margarita” en una sesión de la SCJN, y creímos que se refería a la ministra, no fue así, estaba pensando en ponerse bien borolas.

Escribe @chicshion

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com



Página:

6

Sección:

Fecha:

14 OCT 2021

REFUERZAN SEGURIDAD EN DOS BOCAS



▲ Elementos de la Marina vigilan entrada a la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, tras

enfrentamiento entre trabajadores en paro y agentes del orden. Foto Cuartoscuro



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com



Ebrard va por la Presidencia

No sabemos cuándo ni cómo vamos a morir, pero hay que saber cómo encararlo. Florestán

En el destape que hizo el presidente López Obrador de sus precandidatos en julio, mencionó, entre otros, a Marcelo Ebrard, de lo que éste se había rehusado a hablar y ayer me dijo: sí voy a buscar la Presidencia de la República.

En una entrevista en Radio Fórmula me confirmó que está en ese proyecto sucesorio, aunque es muy temprano y no nos podemos distraer, me dijo. Y me contó:

—Yo el otro día invité a unos amigos a una comida y les dije: Esto va a ser dentro de dos años, estamos a la mitad del gobierno. Claro que me interesa, es algo que ha sido mi compromiso de vida, entonces ni modo que ahorita les diga que no. Pero ahora tenemos que sacar adelante nuestras responsabilidades y dentro de dos años, cuando se convoque a participar, ahí estaremos.

—¿Declinarás una tercera vez?— Le pregunté porque lo hizo en 2000 y 2011, ambas a favor de

López Obrador, y respondió que no habría ningún motivo para imaginar en 2024 un desenlace de declinar a favor de nadie, porque las condiciones son totalmente distintas.

Y agregó: Voy a participar de acuerdo a las normas que se den por parte de Morena, que es el proyecto político en el que estoy participando. Ya nos dirán cómo va a ser el proceso y ahí vamos a estar. No dudes de ello —remató, para manifestar que ese proceso tiene que ser algo justo, que sea creíble, confiable y ahí estaremos, me reiteró Marcelo Ebrard de quien no dudo que estará en la boleta presidencial de 2024.

Y quiere que sea con Morena.

RETALES

1. VACUNAS. Ebrard detalló que en la apertura de la frontera terrestre a EU el requisito será contar con el esquema completo de vacunación y que Washington solo acepta las autorizadas por la OMS, que, de las aplicadas en México, aún no aprueba la china Cansino, de la que aquí se han vacunado 7 millones de personas, ni la rusa Sputnik, de la que se pusieron 4 millones de dosis. Y confió que lo haga pronto, como por la mañana había pedido el Presidente;

2. TRAS. Claudia Sheinbaum, de la que dice López Obrador que no es su favorita para 2024, cuando lo es, repitió lo mismo que el Presidente había dicho en la víspera: El candidato presidencial tiene que salir por una encuesta, a lo que se opone Ricardo Monreal, que ya sabe cómo se hacen esas encuestas y pide elección, lo que el Presidente y Claudia ya rechazaron;

3. SURESTE. Esta región del país ha vivido en el abandono de los presidentes de todos los partidos. Por eso el atraso. Hasta hace poco en Chiapas no había ninguna industria. En los próximos días se llevará a cabo una reunión de los gobernadores de esa zona con el embajador Ken Salazar y los secretarios Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard, para hacer una agenda de inversión del gobierno de EU de cara al problema migratorio.

Nos vemos mañana, pero en privado



Café político

José Fonseca jose.fonseca@eleconomista.mx

¿Busca Palacio choque de trenes con IP?

Hace 48 años que no había una confrontación tan violenta entre el presidente de la República y los grupos empresariales como el aparentemente buscado por Palacio Nacional por la mal llamada reforma eléctrica.

Empero, ni entonces, al enfrentar el presidente Echeverría a los empresarios de Monterrey los insultó como ha insultado el presidente Andrés Manuel López Obrador a los grupos empresariales.

Leyendas urbanas aparte, tampoco hubo políticas para dañar sus finanzas, por lo que es pertinente preguntar si, por la rentabilidad electoral, Palacio convertirá lo que hoy es un encontronazo en un improductivo y desastroso choque de trenes.

Tendrán que indemnizar a Claudia Sheinbaum

En 1985, el terremoto forzó a derribar la Secretaría de Comercio, quebraron casi todos los negocios cuya clientela eran los empleados de la Se-com. Años tardó en recuperarse la zona y años tardaron las finanzas de CDMX para reponer los ingresos que aquel ecosistema comercial producía.

Uno supone que las mentes maestras que manejan el cambio de sedes de las siete dependencias que, dice El Economista, avanzan para emigrar de CDMX ya tomaron en cuenta el vacío que dejan y evaluaron el perjuicio a las finanzas capitalinas.

Si no calcularon esos daños colaterales, al menos la Secretaría de Finanzas de CDMX tendría que hacer cuentas y exigirle al Gobierno de la República que de alguna manera le reponga los ingresos que sin duda se irán al caño. ¿Se atreverán a exigir?

Por la Alianza, otra vez el insomnio

Aquí se dijo que la formación de la Alianza Opositora alteró los planes electorales del Gobierno de la República, tanto que de Palacio Nacional salieron las primeras bombardas apenas se integró.

Con maniobras sagaces y provocaciones en agosto empezaron a causar fisuras entre los aliancistas, las suficientes para que los dirigentes del PAN, PRI y PRD no sólo empezaron a verse con desconfianza.

La reunión de antier, en la cual parecen retomar el rumbo, y el respaldo de dos empresarios identificados como adversarios de la 4T, provocaron airados vituperios en la mañanera, señal de que, pese a todo, la Alianza preocupa. Y no poco.

Notas en remolino

En las próximas semanas empezaremos a ver los resultados no explícitos del Acuerdo de Entendimiento de Seguridad entre México y Estados Unidos en el tema migratorio pero, sobre todo, en seguridad, afirman fuentes diplomáticas... La versión de la titular de Energía Rocío Nahle de que un grupito provocó el zipizape en Dos Bocas empieza a sonar como boletines de hace medio siglo... El colmo. El fiscal para el caso de los normalistas de Ayotzina-pa ahora procesa a dos peritos forenses, prueba de que la verdad le importa un comino... Cuatro mil millones de pesos de pérdidas causan a la SCT las tomas de casetas, informó el titular Jorge Arganis, quien aseguró al Senado que los perpetradores son crimen organizado. Caray, razón de más para que los desaloje la Guardia Nacional... Una sapientísima frase de Bernard Bailey: "cuando encuentren el centro del universo, mucha gente se desilusionará al descubrir que ellos no son el centro" ...



OSO EN BICICLETA.

La diputada tamaulipeca de Morena Adriana Lozano impulsa una iniciativa para eliminar el IVA en alimentos de animales de compañía y hacer deducibles del ISR los gastos médicos y veterinarios. La motivación principal de esta propuesta es apoyar a las personas que tienen animales de ayuda, a los albergues que cuidan de animales abandonados y a las familias que tienen integrantes no humanos.

el Foro



MALABARISTA.

A la pregunta sobre si hay cargada a favor de Claudia Sheinbaum, AMLO no perdió la oportunidad en la mañana de reavivar el juego de la sucesión. Sorriente, insistió en que hay relevo generacional, que hay pluralidad, pero que el mejor método para la elección del candidato presidencial para el 2024 es la encuesta de la 4T, a la que se oponen sectores morenistas que simpatizan con los también presidenciables Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard –quien ayer mismo formalizó su intención de buscar la candidatura, aceptando el método que se determine-. En varias ocasiones se ha pedido un proceso democrático, para desechiar el fantasma de la imposición que conlleva un método de elección poco transparente.



Capital político

Adrián Rueda
adrian02@yahoo.es

Abandona Monreal lucha por la CDMX

• La maniobra presidencial unió a Ebrard y a Monreal

Cuando **Ricardo Monreal** dice que en 2024 va por la Presidencia de la República y que no tiene *Plan B*, no está blofeando. Sus dichos los está acompañando con hechos, lo que pone más que interesante la adelantadísima lucha morenista por la sucesión presidencial.

A estas alturas del partido, está claro que el líder del Senado es el rebelde de la granja y que, aunque al inicio dijo que era muy pronto para pronunciarse, las circunstancias lo han obligado a tirarse al ruedo.

Luego de que **Andrés Manuel López Obrador** abrió a mitad de año el juego de la sucesión, y entre sus cartas no mencionó al senador como uno de los posibles, dejó en claro que no le había perdonado haberle hecho el vacío a **Claudia Sheinbaum** en las elecciones.

Y es que, para justificar su aplastante derrota electoral de junio, tanto la jefa de Gobierno como el matrimonio **Padierna-Bejarano** culparon al zacatecano, a quien acusaron de operar con el enemigo.

Pues gran favor le hicieron al senador, que, si en verdad tuvo el poder de derrotar a la favorita del profesor, con todo y el apoyo oficial del que dispuso, lejos de ser un traidor, es un enemigo formidable.

Tan dolorosa fue la derrota para **Sheinbaum**, que de Palacio Nacional tuvieron que entrar en su rescate, enviándole refuerzos para buscar levantar su imagen pública. Si bien ese apoyo mandó un mensaje al interior de la 4T de quién es la consentida, también la puso en la lupa.

La maniobra presidencial unió a **Marcelo Ebrard** y a **Monreal**, quienes buscarán el apoyo institucional de Morena, pero, en caso de no lograrlo, ambos tienen tentáculos en otros sectores políticos, sociales y empresariales para buscar la candidatura por fuera.

Ésa es su ventaja sobre la jefa de Gobierno, quien sólo tiene el apoyo de **López Obrador**; fuera de la Ciudad de México, no la conocen.

Su alianza con **Ebrard**, otro que también advirtió ayer que no se bajará en la búsqueda de la banda presidencial, originó versiones en el sentido de que **Monreal** iría por la Jefatura de Gobierno en 2024 y por la Presidencia de la República en 2030.

Esa versión corrió, y aunque el zacatecano decía que no estaba en sus planes ir por el gobierno capitalino, nadie le creía. Tan es así que tanto en el Congreso de la CDMX como entre los partidos y alcaldes de la oposición se hablaba de esa posibilidad.

Pues no tiene mucho que **Monreal** se reunió en una cena privada con los alcaldes de la alianza en la capital del país, a quienes les dijo oficialmente que iría por la grande dentro de tres años, ya sea por Morena o por fuera, y que no lo consideraran para la capital.

O sea, que renunciaba a la lucha política por la CDMX... al menos no para él.



CENTAVITOS

Y hablando del Congreso capitalino, parece que ya hubo humo blanco en el reparto de comisiones y, además de que los *morenos* tuvieron que ceder algunas comisiones VIP, dejaron claro lo divididos que están por sus intereses de grupo. El clan **Batres (Martí-Valentina)** va por el control de las de Presupuesto, Administración Pública y Hacienda, por ejemplo. El grupo del exdiputado **José Luis Rodríguez** reservó la de Asuntos Laborales, Asuntos Político-Electorales, fundamental para la *grilla* del 2024, y la Auditoría Superior, por medio de **Guadalupe Morales**. La cosa se pone buena...

¿Es en serio que de nuevo van a rasurar esta columna de la síntesis del Congreso porque a los *morenos* les molesta? Pobrecitos, creen que si en su síntesis no aparece alguien, deja de existir. El veto de alguna lectura sólo la hace más atractiva, por lo que no me queda más que agradecer una vez más esa distinción.



CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

Quienes conocen al canciller saben que sólo suele dar entrevistas sobre sus aspiraciones cuando desea mandar mensajes

SHEINBAUM QUIERE ENCUESTAS PARA ELECCIÓN, PERO ¿QUÉ DICE EBRARD?

Subió el tono de la discusión de las encuestas de Morena para elegir al candidato presidencial en 2024. Ayer adelantamos el pleito desatado a partir del anuncio de Mario Delgado, dirigente del partido, de mantener el método; así como el plan del senador Ricardo Monreal de erosionar el formato, y la intervención de López Obrador para defender las encuestas. Claudia Sheinbaum, a quien el Presidente favorece —la invita a sus giras y promueve su liderazgo—, se sumó ayer a la defensa del proceso que la llevó a la candidatura en la CDMX en 2018, sin que hasta ahora se conozcan detalles de cómo se realizó.

—¿Cómo observa usted, el método de elección que está proponiendo AMLO?
—Es lo que establecen los estatutos del partido al que pertenecemos, es algo con lo que concuerdo. Además, el Presidente siempre lo ha mantenido, inclusive previamente a que existiera Morena. Me parece un método adecuado. Quizá

Es hombre de confianza del Presidente, y su otro alfil

el más democrático exactamente... Es una representación de lo que opina el pueblo en ese momento.
Es de reconocer que es un buen juego político el plan estratégico de AMLO en la implementación de las encuestas, sobre todo a partir de las experiencias de los escándalos y luchas fratricidas en el PRD. Es un buen saque para pasar como partido democrático ante la opinión pública, aunque las formas sean posiblemente tendenciosas o simplemente obscuras.
¿Pero, qué opina Marcelo Ebrard, el otro aspirante? Quienes conocen al canciller saben que sólo da entrevistas sobre sus aspiraciones cuando quiere mandar mensajes. Habló en radio con López Dóriga y tocó el tema.
—Morena ya determinará. Salió Mario Delgado y dijo vamos a hacer una encuesta. Ya nos dirán cómo va a hacer el proceso y ahí vamos a estar— dijo Ebrard.
—Pero tiene que haber *piso parejo*, como dijo Monreal ¿No?— atajó el periodista.
—Tiene que haber condiciones de competencia. Supongo que están pensando en una encuesta, eso dijo el Presidente de Morena; será propuesta y tiene que ser algo justo que sea creíble y confiable.
No fijó una postura contundente que pueda quemarlo de un lado o de otro en su lucha interna, pues como sea, a diferencia de Monreal, es hombre de confianza del Presidente y su otro alfil con posibilidades de sustituirlo.

...
UPPERCUT: Todo apunta a que Mariana Gómez Del Campo metió a las mamás de niños con cáncer al Pleno de la Cámara de Diputados, porque antes dio conferencia con ellas. Si es que fue una trampa del PAN, como acusa Leonel Gadoy, la morenista Merary Villegas, a quien no se le conocía a pesar de ser reelecta, ya saltó a la fama por su arrogancia con los papás. Si es que fue una trampa, Merary cayó redondita.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



ROZONES

• Encuentro en Guerrero 2

Ameno encuentro, nos comentan, el que sostuvieron ayer figuras relevantes de la política guerrerense en la víspera de la toma de posesión de la gobernadora electa, **Evelyn Salgado**. La sede, nos cuentan, fue la casa del reconocido y recién laureado académico **Eduardo López Betancourt**, hombre de leyes muy cercano a la familia Salgado. Entre los asistentes convocados por este último a compartir el pan y la sal estuvieron el gobernador saliente, **Héctor Astudillo**, el exmandatario estatal **Ángel Aguirre**; el senador **Manuel Añorve** y el exalcalde de Acapulco **Luis Walton**, además de los líderes de las bancadas de Morena y del PRI en el Congreso local. Salgado Pineda, política y abogada de 39 años, asume la gubernatura mañana, para acercar la Cuarta Transformación a la entidad.

• Rumbo al cierre y al alza

Nos hacen ver que quien pronto cerrará gestión con números positivos en materia de aval ciudadano es el gobernador de Baja California, **Jaime Bonilla**. Y es que a pocos días de dejar el cargo sigue manteniendo la buena racha que tomó prácticamente desde el inicio de su administración, al grado de que la más reciente encuesta de la casa Arias y Asociados lo ubica en el segundo lugar de su *top* de mandatarios estatales mejor calificados en el país. La medición que recién se dio a conocer, se efectuó la última semana de septiembre y en ella el morenista sólo se ubicó abajo del mandatario panista de Querétaro, **Francisco Domínguez**, que ya entregó la administración. Bonilla, quien tuvo un periodo de gobierno de dos años, resulta ser también el gobernador mejor evaluado de entre los emanados de Morena, pues se ubica adelante de **Lorena Cuéllar**, quien está en el quinto, e incluso de **Claudia Sheinbaum**, que figura en el octavo. Así los datos del estudio.

• Corcholatas a todo vapor

Nos dicen que, aunque falta mucho, los tres principales presidenciables de la 4T y el propio Presidente, quien modula por tradición y poder la sucesión, están generando la percepción casi, casi de que este proceso va a tener una definición pronta. Esta semana, por ejemplo, se han recargado los señalamientos relacionados con el 2024: desde la definición del método de selección de la corcholata, que ya estableció el mandatario será una encuesta, hasta la definición de parte de éstas de que van derecho y no se quitan. En cuanto al método hubo un aval total al mismo por parte de la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, mientras por otro el senador **Ricardo Monreal** llamó a revisarlo y a apostar por uno que "no nos fracture". Del otro lado, y en contraposición con las reglas de la vieja sucesión priista, hoy totalmente superadas, como aquella que rezaba que el que se movía no salía en la foto, fue el canciller el que hizo una vehemente reafirmación: "Voy por el proceso en Morena rumbo a 2024 y no tengo pensado otro escenario". Uf.

• Tersa comparecencia de Arganis

Contra lo esperado por los adversarios políticos, el titular de la SCT, **Jorge Arganis Díaz-Leal**, consiguió una muy buena receptividad con todos los integrantes de la Comisión de Comunicaciones y Transportes durante su comparecencia como parte de la Glosa del Tercer Informe de Gobierno, nos comentan. Entre otras cosas, afirmó que la dependencia a su cargo promueve el fortalecimiento de la reactivación económica del país y ejecuta las políticas para llevar a cabo la Cuarta Transformación. El funcionario respondió a cuestionamientos sobre obras y asuntos a



RAZONES . . (2)

su cargo con claridad, incluso sobre algunos que en algún momento abrieron polémicas, como el del accidente de la aeronave donde viajaban **Martha Erika Alonso** y **Rafael Moreno Valle**, las vialidades que se construyen para conectar mejor al AIFA, la toma de casetas y los trabajos para recuperar la categoría I en materia de seguridad aérea. Salvo el reclamo de una senadora morenista, la comparecencia fluyó en tersa calma.

• Reconocimiento a Grupo Salinas

El que tiene buenas razones para celebrar es Grupo Salinas, del empresario **Ricardo Salinas Pliego**, nos comentan. Y es que este miércoles el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial otorgó las declaratorias de "Marca Famosa" a tres de sus empresas: Elektra, Banco Azteca e Italika, convirtiéndose así en las primeras tres de dicho corporativo en obtener este relevante distintivo. La Declaratoria de "Marca Famosa" es la máxima distinción oficial que se otorga en México para marcas de productos o servicios que cuentan con reconocimiento y prestigio extraordinario y para obtenerla hay que cumplir con un riguroso procedimiento. Fueron **Alejandro Valenzuela del Río**, director general de Banco Azteca; **Manuel Gómez Palacio Pin**, cabeza de Italika; **Alberto Tanus Schwarz**, director general de Cobranza y Crédito de Banco Azteca y Elektra; **Gabriel Roqueñí Rello**, director general Jurídico Corporativo, y **Mario San Román Flores**, vicepresidente de Identidad y Marca de Grupo Elektra, quienes recibieron estos distintivos en representación de Grupo Salinas. Ahí el dato.

• Trastabillado reparto en el Congreso local

Tras una demora de varios días, debido a los jalneos que, nos cuentan, hubo entre los cinco grupos y tres asociaciones parlamentarias, y luego de una sesión interrumpida, este miércoles quedaron instaladas por fin las 45 comisiones y seis comités en el Congreso de la Ciudad de México. Aunque la Junta de Coordinación Política quedó instalada cerca de las 19:00 horas, el presidente **Ernesto Alarcón Jiménez** decretó un receso "de 30 minutos", que se prolongó por más de dos horas, hasta que, de manera virtual, se aprobó la sesión ordinaria de este jueves, sin que los integrantes de la Jucopo volvieran a aparecer. No será sino hasta este jueves que se hagan públicos, de manera oficial, los nombres de los presidentes de las comisiones. Ya muchos hacen sus apuestas para ver quiénes ganan y quiénes pierden en la repartición de feudos.



Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

• QUEBRADERO

El cerca-lejos del 2024

El Presidente ha enviado mensajes abiertos como para hacer ver a quién quiere perfilar como su sucesora.

La concentración del poder en López Obrador en el gobierno y Morena lleva a la interpretación de que no optará por alguien que pueda cuestionar o cambiar lo que pretende dejar como herencia transexenal.

El tabasqueño debe saber que ni Ricardo Monreal ni Marcelo Ebrard le garantizan lo que eventualmente puede hacer Claudia Sheinbaum. El Presidente se juega su resto de dos maneras, por un lado, tiene que terminar lo mejor posible su administración y, por el otro, necesita certezas de que quien se quede en su lugar podrá llevar a cabo una labor de continuidad y consolidación.

A pesar de que falta mucho tiempo para que entre en la etapa final la sucesión, es claro que López Obrador no la puede dejar suelta, tan es así, que él mismo se ha encargado de mandar signos que, aunque los niegue, tienen que ver con un intento de perfilar a quien tiene más cerca de sus intereses y quizá hasta de sus sentimientos.

Ha tratado de colocar a la Jefa de Gobierno en todos los escenarios posibles, sean de carácter nacional o internacional. Por más que Claudia Sheinbaum tenga en lo general buena imagen entre los capitalinos, lo cierto es que su presencia se circunscribe al centro del país la cual no necesariamente genera simpatías nacionales. A esto sumemos que la Jefa de Gobierno no es un personaje al que se le reconozca a lo largo y ancho del país.

No imaginamos que el Presidente vaya a dejar suelta la sucesión para que todo termine en las encuestas, las cuales se sabe tienden a ser un dolor de cabeza, protesta e incertidumbre en Morena.

Dentro de los muchos escenarios por venir se debe considerar que no hay, por ahora, elementos como para establecer cómo será el fin del sexenio. A pesar del optimismo presidencial, hay muchos asuntos que no alcanzan a amarrar y que por ahora no tienen plena definición, es un enigma qué podrá pasar con uno de los grandes temas para el Presidente, nos referimos a la reforma eléctrica.

En este proyecto, como en muchos otros del tabasqueño, Claudia Sheinbaum se ha sumado de manera incondicional, a diferencia de las perspectivas de los otros suspirantes, particularmente Ricardo Monreal. El senador planteó hace algunos días que sería de gran importancia que la reforma fuera debatida buscando consensos con los partidos de oposición.



QUEBRADERO . . . (2)

No pasaron ni 24 horas para que el Presidente dijera que eso no iba a pasar, que no iban a transar y que “nosotros no somos como los de antes”. Lo mejor, o quizá más bien lo único, que hizo el zacatecano fue intentar pasar la página para dejar venir los futuros escenarios sobre el tema, los cuales no pintan necesariamente favorables para el Presidente y la perfilada.

La primera afectada con un desigual fin de sexenio va a ser la Jefa de Gobierno, queda claro que no sólo ella sino todo el país. A esto se suma que López Obrador no estará en la boleta y muy probablemente se va a venir un desgaste político derivado del ejercicio del poder y de las muchas críticas que eventualmente se lleve su gobierno. Estos escenarios colocarán en una situación compleja a quien le vaya a suceder y más si se trata del personaje que perfila, aunque insista en decir que no tiene favoritos.

En el lejos-cerca que está el 2024, Monreal y Ebrard, tarde que temprano, van a soltar las manos y si no encuentran cabida en Morena y sus formas muy probablemente tomarán otros caminos.

López Obrador podrá perfilar a quien considere, pero si su gobierno no ofrece algo más de lo que ha presentado hasta ahora la sucesión no estará en sus manos.

● RESQUICIOS

No tiene sentido remitir el conflicto en Dos Bocas a un “grupito”. Desde donde se vea hay un problema que hay que resolver. Son ya varias las protestas que son atacadas de manera violenta por la autoridad en tiempos de la 4T. Cuando la izquierda se manifestaba no se olvida que también se hablaba de un “grupito”.

LÓPEZ OBRADOR

podrá perfilar a quien considere, pero si su gobierno no ofrece algo más de lo que ha presentado hasta ahora la sucesión no estará en sus manos

Twitter: @JavierSolorzano



• SOBRE LAMARCHA

Por Carlos Urdiales

Las prisas de Sheinbaum, Ebrard, Monreal...

urdiales@prodigy.net.mx

A 997 días de la elección de 2024 las corcholatas presidenciables están a punto de estallar, buscan amarrar desde ahora una ruta segura para que el único destapador los premie y continúen, en nombre suyo, la Cuarta Transformación.

Ricardo Monreal es hasta ahora el más lejano a los afectos sin disimulo del Presidente López Obrador, sacude la pista y propone que la definición del muy probable sucesor de AMLO sea votado internamente, con sufragio efectivo y secreto, en una suerte de elecciones primarias.

Monreal resalta que a Morena las encuestas patito no se le dan, son opacas, dudosas. En 2017, él padeció la magia negra del método, arrancó como el delegado mejor evaluado y acabó en tercer lugar; Claudia Sheinbaum ganó de calle según aquellas mediciones demoscópicas internas.

Mario Delgado salió al paso y presume que no hay partido más democrático que el suyo, el de ahora, Morena. Que, si las encuestas no funcionaran cual epítome democrático, entonces no habrían ganado en 2021 tantas gubernaturas.

A Morena los procesos internos no se le dan. Su vitalidad participativa –o vocación sectaria–, exhibe a cada intentona su filia por liderazgos de facto, dos a lo largo de su proceso histórico que data de 1987, Cuauhtémoc Cárdenas, primero, y Andrés Manuel López Obrador, después.

Desde que abandonaron el PRI como protesta por el dedazo a favor de Carlos Salinas de Gortari. Después la pugna con los chuchos cuando fueron núcleo del PRD; un “cochinerero” tras otro, según el término acuñado para la autopsia de una renovación de dirigencia nacional por el respetado maestro, Bernardo Bátiz, hoy al frente del Consejo de la Judicatura, por designación presidencial.

Ayer, Claudia Sheinbaum se posicionó a favor de la encuesta. El Presidente López Obrador también. Mario Delgado alineado. Marcelo Ebrard se declara institucional. Ricardo Monreal es el disruptivo de la cuadra por necesidad no por necesidad.

Las encuestas de Morena son perfectas, cumplen designios superiores al tiempo que barnizan, con el sambenito de la voluntad popular, la imposición de candidaturas bajo criterios distantes. La propuesta de Monreal tiene lógica, pero no apoyo presidencial.

¿Podrá la razón alterar el foco presidencial? ¿Podrá Morena contener los apetitos –legítimos, representativos, lastimados– de quienes resulten damnificados a la hora de elegir candidata o candidato en 2023-2024?

¿Cuánto podrá AMLO aguantar el destape? ¿Cuántas veces puede la misma vena política tolerar lo que Manuel Camacho Solís, en 1993-94, y Marcelo Ebrard, en 2011, vivieron?

A casi mil días de la elección Morena interpreta el papel que el PRI desempeñó por siete décadas; entretejer al respetable con una novela política-pública; la construcción y destrucción de aspirantes presidenciables, el juego de lealtades y de desafíos que como en los casos de Fox y Calderón, tuvieron éxito.

El efectivo distractor del tapado vuelve por sus fueros con Morena y un Presidente en plenitud de forma, con los hilos en la mano para soltar, apretar o, de plano, cortar.

Twitter: @CarlosUrdiales



DÍA CON DÍA

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



El dedazo demoscópico

Duró poco en boca del Presidente la candidatura presidencial de la jefa de gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum.

Anteayer dijo el Presidente que el proceso sucesorio de Morena volverá a las encuestas y que será candidato presidencial quien gane las encuestas.

Las encuestas de Morena han sido un método eficaz para evitar la aventura de tener elecciones primarias, orga-

nizar el proceso electoral, dar garantías a todos y contar voto por voto.

No hay partido mexicano, salvo un tiempo el PAN, que haya podido celebrar elecciones primarias.

En la cultura de los partidos políticos de México, las primarias no son garantía de libre acceso a la competencia, sino de reclamos y escisión.

Morena resolvió el crucigrama inventando una forma superior del antiguo dedazo priista, aquel procedimiento mediante el cual el presidente escogía a dedo al triunfador y los perdedores lo celebraban.

Morena creó lo que habría que llamar el dedazo demoscópico, consistente en que los jefes del partido diseñan unas encuestas que dejan amplio margen a la interpretación, contratan luego a su gusto casas encuestadoras, meten los resultados al perol de su diseño previo y definen según su criterio quién ganó.

Fue mediante este método que, en 2011, Marcelo Ebrard ganó en parte las encuestas de la candidatura presiden-

cial del PRD, pero las perdió también en parte frente a López Obrador, y le cedió a éste, gentilmente, sin reclamos ni recuentos, la candidatura de 2012.

Los malquerientes llaman ya a este procedimiento "corcholatazo demoscópico", porque el Presidente tuvo el deslizo de llamar "corcholatas" a sus precandidatos presidenciales.

La expresión "corcholatazo" disminuye, desde luego, el fondo científico, digno del nuevo Conacyt, del procedimiento.

"Corcholatazo" disminuye, desde luego, el fondo científico

Porque lo que sucede con esto de las encuestas de Morena es

que la disciplina demoscópica se convierte en una forma científica de medir la voluntad del pueblo.

El Presidente parece haber devuelto al burladero de las encuestas lo que era hasta ahora su apoyo decidido a la candidatura presidencial de la jefa de Ciudad de México.

Decía Monsiváis: "O ya no entendemos lo que está pasando, o ya pasó lo que estábamos entendiendo".



PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA PATTERSON



Ninguno de los candidatos previsibles, Sheinbaum y Ebrard, carga con el lastre de haber pasado la vida a contracorriente como activista político de oposición, sino que son funcionarios modernos, urbanos y con más mundo que su predecesor

El obradorismo que viene

Para muchos no resultará un pensamiento tranquilizador, pero más convendría asumir que el obradorismo llegó al poder para quedarse un buen rato. Los consistentes niveles de aprobación que mantiene Andrés Manuel López Obrador (por encima de 60%, pese a la pandemia y la consecuente crisis) y el estado calamitoso en el que se encuentra la oposición, prácticamente le garantizan al movimiento un sexenio más en el poder.

Algunos podrían objetar que el apoyo, incluso fervor, del que goza AMLO no necesariamente habrá de trasladarse a su posible *delfín*; después de todo, él no será el candidato en campaña. Pero eso no pasa de ser una peregrina esperanza de los antilopezobradoristas, porque en realidad él sí estará en campaña en el último tramo de su sexenio, de la misma forma que lo ha estado a todo lo largo de estos años. Sin importar el candidato del que se trate, AMLO asumirá que la elección de 2024 entraña una valoración definitiva de su gestión por parte del electorado y, en cierta manera, constituirá un triunfo o una derrota de su Presidencia.

Otros podrían argumentar que el desgaste natural del gobierno y los errores reales y presuntos co-

metidos por su administración, terminarán por derrumbar estos niveles de popularidad antes del verano de 2024, abriéndose así una oportunidad para el triunfo de la oposición. Pero francamente, tal desplome no se atisba por ningún lado.

Entre más se denuncian los "males" de la cuarta transformación más se polariza la opinión pública, pero no necesariamente disminuye el número de simpatizantes. Es decir, crece el encono y el rechazo entre la población inconforme, pero no parece hacer mella en los sectores populares. Por el contrario, todo indica que la crítica de la prensa y entre los sectores medios y altos, confirma al "México de abajo" que el Presidente habla en su nombre.

Para los que no profesan especial cariño por López Obrador esta perspectiva transexenal no es una buena noticia. Pero podría serlo si asumimos que, en cualquier escenario, la siguiente versión del obradorismo podría ser, a sus ojos, más benigna (o menor

maligna, si así se prefiera). A diferencia de las series de televisión, muy probablemente la segunda temporada constituya una edición mejorada de la primera.

Dos circunstancias llevarían a pensarlo. Por un lado, francamente AMLO solo hay uno y se trata de un fenómeno político irrepetible, para fortuna de los que lo detestan y para infortunio de los muchos que lo aprecian. Por circunstancias históricas singulares, por el largo periplo de éxitos y derrotas, y por una carismática personalidad en sintonía con el mexicano de a pie, el tabasqueño es una rara avis en el espectro político. El único personaje público que parece estar blindado frente a los ataques y no estar sujeto al pago de facturas por sus errores. Quien le suceda no tendrá estos atributos y, en esa medida, estará obligado a una gestión más incluyente y con mayor apertura a la negociación si desea mantener niveles mínimos de aprobación de cara a la gobernabilidad. Por lo menos en teoría.

Pero quizá aún más importante para efectos del obradorismo que viene, es que los candidatos

Quien le suceda estará obligado a una gestión más incluyente y con mayor apertura a la negociación



6

1 - OCT 2021

Página:

18

Sección:

Fecha:

previsibles, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, son cuadros profesionales probados en la administración pública. Ambos con la experiencia de haber sido alcaldes de Ciudad de México, entre otras cosas, y ninguno con el turbulento lastre de haber pasado la vida a contracorriente como activista político de oposición. A diferencia de AMLO, ninguno de ellos tendría motivos para sentirse víctima de la mafia en el poder y, por consiguiente, sin razones para encabezar una Presidencia tan beligerante y polarizada. Por el contrario, se trata de funcionarios modernos, urbanos, con más mundo que su predecesor. Ella, Sheinbaum, más de izquierda que Ebrard quien, por su parte, sería más identificado con el centro ideológico. Pero ambos caracterizados por su espíritu práctico y su capacidad técnica.

Francamente no se ven figuras de esta experiencia o calibre entre la oposición o en la vida pública en general, para efectos de una candidatura.

Y, por otro lado, más allá de personalidades, el momento que

enfrentará el siguiente "obradorista" es distinto al que vivió el fundador del movimiento. AMLO llegó al poder impulsado por la rabia de las mayorías inconformes frente a los excesos y las frivolidades de gobiernos anteriores. Nunca dejó de sentirse vocero y catalizador de esta exasperación. El mayor reproche que podría hacersele es que antes que sentirse el Presidente de todos los mexicanos, asumió que tenía la obligación moral de invocar los reclamos y resentimientos generados en tantos años de injusticia.

Pero tras un sexenio de eso, quien venga tendrá que instalarse en la lógica del reparador. Despolarizar lo que se polarizó, tender puentes para encontrar zonas de entendimiento, restañar heridas y limar excesos. Obviamente eso tendrá que hacerlo sin perder o enajenar la base social del obradorismo, pero en principio podría pensarse que ello no requiere encender la pradera en cada mañanera.

No hay garantías de lo anterior, desde luego. Pero lo cierto es que ambos, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, son funcionarios públicos antes que ideólogos. Saben que para mejorar la condición de los pobres el país necesita prosperar y para eso requiere la construcción de un clima económico favorable a la inversión.

AMLO fue el explorador que incursionó en terrenos vírgenes con machete en mano, abriéndose paso a codazos y dentelladas. Eso nunca es elegante. Pero el próximo Presidente edificará sobre una superficie ya desmontada en lo que respecta a la agenda social. En teoría, una vez realizada la obra negra, la edificación podría ser más limpia.

¿Cuán pendular será ese cambio? ¿Será una administración que los radicales o puros consideren una traición a los principios obradoristas o meramente una versión más incluyente? ¿un obradorismo más *light* pero con mayor capacidad de construir sobre las bases dejadas por el fundador? Probablemente es la misma pregunta que se hace López Obrador en sus desvelos, y la que tendrá presente cuando deshoje la margarita respecto a su sucesor. En cualquier caso, tengo la impresión de que cualquiera de ellos será una buena apuesta para el futuro inmediato. —

@jorgezpedap



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

3

Página:

18

Sección:

Fecha:

19 4 OCT 2021

10





SHEINBAUM, A FAVOR QUE ENCUESTA DEFINA CANDIDATO

Claudia Sheinbaum Pardo dijo concordar con el presidente Andrés Manuel López Obrador en que la nominación de quien contienda en 2024 por la presidencia de la República, por Morena, se haga mediante la aplicación del método estatutario de encuesta. Desde Puebla, Ricardo Monreal Ávila, aspirante también a la candidatura presidencial de Morena, quien hubo de encartarse en la lista de presidentes luego de no ser nombrado como tal por el mandatario mexicano, reiteró que llegó el momento de que Morena seleccione a sus candidatos mediante elecciones primarias. (Rolando Ramos)



Ruiz-Healy
Times

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

Sheinbaum, Clouthier, Nahle y el relevo generacional

Durante varias de sus conferencias de prensa, al comentar sobre quién podría ser el próximo candidato presidencial de Morena, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha dicho que su sucesor representará a una nueva generación de políticos.

Una vez dijo que "hay relevo generacional, porque imagínense si no tuviésemos de quién echar mano, si el pueblo de México no tuviese opciones, entonces hasta podría servir de excusa o de pretexto para justificar la reelección, y eso no, no debe de haber reelección..."

Luego fue más preciso al explicar que "hay relevo, porque es de la generación que sigue, no sé si me explico. O sea, yo tengo 67, de 50 para arriba incluso hay mujeres y hombres".

Y en julio pasado hasta identificó a quienes considera como probables candidatos al defender su posición de que el candidato sea definido mediante una o varias encuestas: "es el pueblo quien va a decidir, ahora el flanco progresista liberal hay muchísimos, como **Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma, Taïana Clouthier, Rocío Nahle**, bueno, muchísimos;afortunadamente, hay relevo generacional".

¿Cómo fueron los supuestos cambios generacionales en el pasado? Desde **Lázaro Cárdenas** hasta la fecha, ¿cuál fue la diferencia de edades entre cada presidente saliente y entrante?

Cárdenas era dos años mayor que **Manuel Ávila Camacho** y éste le llevaba tres años a **Miguel Alemán**, quien a su vez era 11 años menor que **Adolfo Ruiz Cortines**.

Ruiz Cortines era 20 años mayor que **Adolfo López Mateos**, que a su vez era dos años mayor que **Gustavo Díaz Ordaz** quien le llevaba 11 años a **Luis Echeverría**.

Echeverría era dos años menor que **José López Portillo** y éste era 14 años mayor que **Miguel de la Madrid** quien a su vez le llevaba 14 años a **Carlos Salinas**.

Salinas nació tres años antes que **Ernesto Zedillo**,

que era nueve años menor que **Vicente Fox** quien a su vez era 20 años mayor que **Felipe Calderón**.

Calderón era cuatro años mayor que **Enrique Peña Nieto** y éste era 13 años menor que **Andrés Manuel López Obrador**.

Como puede observarse, no todas las sucesiones significaron un verdadero cambio generacional y algunas fueron un regreso al pasado, como en los casos de Ruiz Cortines, Fox y López Obrador, que tenían muchos más años de vida que sus antecesores.

Cuando deje el cargo, Andrés Manuel estará a pocas semanas de cumplir 71 años y, como ya lo dijo, el cambio generacional estará representado por un hombre o mujer que hoy tiene 50 o más años. Lo que no especificó es la edad máxima que deberá tener el candidato que representará ese cambio generacional.

Esta edad tendrán el 1 de octubre de 2024, cuando empiece el próximo gobierno federal, los morenistas que AMLO mencionó: Sheinbaum 62 años, Ebrard 65, De la Fuente 73, Moctezuma 70, Clouthier 60 y Nahle 60.

Ricardo Monreal, cuyo nombre también se pronuncia como posible candidato de Morena, tendrá 64.

Si Andrés Manuel en serio cree que habrá un relevo generacional en la presidencia, De la Fuente y Moctezuma quedan descartados de la carrera por la candidatura. Ebrard tendrá la misma edad que tenía AMLO al asumir el cargo y los demás tendrán menos de 65 años.

Curiosamente, las que por su edad mejor representarían el relevo generacional son mujeres: Sheinbaum, Clouthier y Nahle.

Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy



LA ENERGÍA CALIFICADA DE LA CIUDAD ✓

JORGE A. CASTAÑEDA
COLABORADOR
@JORGEACAS

La CDMX podría ser de las más perjudicadas por la contrarreforma eléctrica del presidente López Obrador

Más allá de algunos fanáticos del gobierno en redes sociales, han faltado voceros eficaces para defender la propuesta de contrarreforma eléctrica. Por esto, no es sorprendente que la jefa de Gobierno haya salido esta semana a dar una entrevista en defensa de ésta. No le faltan credenciales, es Doctora en Ingeniería en Energía y es una vocera articulada y elocuente.

En esta defensa, más allá de decir que se trata de recuperar la soberanía energética de las garras de las empresas privadas extranjeras, hace hincapié en cómo la reforma de 2013 debilitó las finanzas de la CFE, quitándole el acceso a los grandes consumidores de energía. Como dice el clásico "no es falso, pero se exagera".

En la reforma se creó la figura de Usuario Calificado, que son aquellos consumidores "con una demanda de al menos 1 MW que pueden adquirir su suministro eléctrico como Participante del mercado o a través de los servicios de un Suministrador Calificado". Es decir, que pueden hacer contratos directos con uno de los 26 suministradores calificados, entre los que está CFE Calificados que, a su vez, compra la energía a uno de los 80 generadores autorizados, entre los que están las generadoras de la CFE.

Sin embargo, lo que no menciona la jefa de Gobierno es que la Ciudad de México es un Usuario Calificado y podría ser de los más perjudicados por la contrarreforma. La ciudad usa su condición de Usuario Calificado

para comprar energía eléctrica para dos de las instituciones más importantes de la Ciudad: el Metro y el Sistema de Aguas (Sacmex).

Entre 2019 y 2021 el Gobierno de la Ciudad ha celebrado siete contratos con CFE calificados, dos para el Metro y cinco para Sacmex (son contratos trimestrales). Estos últimos son de particular interés, porque en el mismo contrato se señala (Anexo 4) que la energía deberá ser suministrada por una planta en Axapusco, Estado de México, que de acuerdo con el permiso de la CRE pertenece a la empresa EVM Energía del Valle de México. Es decir, el contrato de Sacmex es con CFE Calificados para que le surta elec-

tricidad, pero esa electricidad se la comprará CFE Calificados a un generador privado. ¿Por qué la Ciudad compra directamente la energía a una empresa privada? Muy sencillo, porque es más barata.

En el último contrato, entre abril y junio, la tarifa que pagó Sacmex fue de \$2.3612 por KWh.

Si Sacmex hubiera comprado esta energía a CFE directamente (usando la tarifa CFE Gran Demanda en media tensión horaria y haciendo las conversiones necesarias) hubiera pagado \$2.7053 por KWh. La Ciudad se ahorró 15 por ciento por comprarle la electricidad a un privado, lo cual agradecemos todos los contribuyentes capitalinos.

Es entendible que la jefa de Gobierno haga campaña para la propuesta del Presidente. Pero, si como los señalan todos los momios, es la favorita para sucederlo, bien haría en tener cuidado con lo que defiende. Esta reforma no sólo afectaría las finanzas de su administración actual, sino que le crearía una serie de problemas innumerables si su proyecto político es exitoso.

"La Ciudad de México usa su condición de Usuario Calificado para comprar energía eléctrica a una empresa privada, porque es más barata".



2024

Como tantas cosas que hace distinto, el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene semanas de haber ratificado públicamente que Claudia Sheinbaum es su candidata para sucederlo en 2024, y la jefa de Gobierno actuó en consecuencia, entregándose por completo a la agenda de confrontación del Presidente, actuando como apéndice de López Obrador. Sacrificó los márgenes de autonomía que estableció en la primera parte del sexenio, permitió que le cambiaran el vestuario, ajustó a su equipo y está armando grupos para que empiecen a recaudar gastos para la campaña. Con la decisión tomada por López Obrador, la pregunta es cuándo se irán de Morena los otros dos aspirantes a la candidatura presidencial, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal.

El secretario de Relaciones Exteriores, que abrió sus aspiraciones hace tres meses, tiene claras dos cosas. La primera, que no va a ceder a las presiones de López Obrador y respaldar a Sheinbaum. La segunda, que no tiene espacio para crecer en Morena. Para Ebrard, por razones de edad, ahora o nunca.

Para 2024 tendrá 65 años, y 71 en 2030, si volviera a achicarse ante López Obrador. Sus cercanos señalan que Ebrard ha dejado claro que esta sucesión será la última en la que compita. En 2012 tuvo que ceder pese a que en las encuestas internas para decidir la candidatura entre él y López

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



Ebrard tiene claro que no va a ceder a las presiones de AMLO y respaldar a Sheinbaum

Monreal ha ido asumiendo una posición más firme y más alejada de López Obrador

Obrador, al hacerse la valoración de quién de los dos tendría más posibilidades de ganar, aventajaba al tabasqueño. Reculó y aceptó una pregunta en la encuesta hecha a mano para López Obrador, para que formalmente quedara en él la candidatura.

No había de otra, le dijo su eterno mentor, Manuel Camacho, quien también conocía perfectamente a López Obrador. El tabasqueño, en uno de sus arrebatos acostumbrados, había amenazado que, si él no era el candidato del PRD, rompería con el partido y se lanzaría independientemente. Camacho persuadió a Ebrard de que lo dejara pasar, pensando en una futura sucesión, y dijo que, de enfrentarlo, habría una ruptura en la izquierda donde ninguno de los dos ganaría y se le escaparía a la izquierda la posibilidad de llegar a la Presidencia.

Eso no se va a repetir. Ebrard no es una persona confiable para el Presidente –lo que no significa que no sea altamente funcional–, y menos aun para el sector duro en su entorno, que lo considera traidor por haberle puesto resistencia en el proceso de 2012. Varios de los ataques contra él por la Línea 12 del Metro, afirman cercanos al canciller, salieron de Palacio Nacional. El propio Presidente, con esa semiótica contundente, le pidió que acercara a Sheinbaum con el nuevo embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar.

Para el canciller, las cosas están más que claras. Su campaña presidencial arrancó en Toluca en un evento privado con un centenar de colaboradores, y lo confirmó en una mañanera. Con el aval –quizá forzado por las circunstan-



ESTRICTAMENTE... (2)

cias—de López Obrador, empezó a armar grupos de trabajo y a tener reuniones con grupos de interés. Entre las más importantes, una que sostuvo hace pocas semanas con importantes empresarios, que se quedaron con un muy buen sabor de boca de él. Esa ruta, que aún no puede iniciar Sheinbaum para los fines que quiere, la empezó a recorrer Monreal poco antes de la pandemia del coronavirus.

Monreal se acercó a diversos grupos empresariales con una idea concreta, de acuerdo con un empresario que participó en las reuniones: Morena va a ganar la Presidencia en 2024, y lo que tiene que definirse es con quién en Morena jalarían los empresarios. Lo que planteaba el coordinador de la bancada del partido en el poder en el Senado era si querían a alguien radical y rupturista, o preferían a un negociador. Es decir, él.

A diferencia de Ebrard, que ha sido en extremo cuidadoso con el Presidente, buscando no antagonizar con él —aunque en privado la relación profesional a veces no es tan tersa por parte de López Obrador—, Monreal ha mostrado mayores rangos de autonomía, en declaraciones y hechos, escudado en que es miembro de otro poder, el Legislativo, y que ha cumplido con el Presidente sacando la mayoría de las reformas que quería.

El Presidente le tiene respeto por el trabajo realizado, pero de ninguna manera confianza. Tampoco lo quiere como parte de la camada de colaboradores que está utilizando como paleros de Sheinbaum en la contienda presidencial. En cada una de las veces que se refirió a los aspiran-

tes morenistas, Monreal estuvo excluido. Por tanto, el senador ha ido asumiendo una posición más firme cada semana, y más alejada de López Obrador, en clara ruta de rompimiento.

El último momento rumbo a la colisión se dio esta semana, cuando llamó al partido a realizar elecciones primarias en lugar de encuesta para elegir candidata o candidato, que fue rechazado implícitamente por López Obrador, quien dijo que la encuesta es el mejor método para evitar que “manos ajenas” definan el perfil del candidato. Con la experiencia de 2012, “manos ajenas” serían todas, menos las suyas.

Sheinbaum es la que menos equipaje carga de los tres, para bien y para mal. Tiene poco oficio político, es intolerante, no tiene equipo y, entre los aspectos subjetivos que no son menos importantes, es muy fría, sin carisma, muy chilanga y atea. Pero tiene otros atributos objetivos relevantes. Al ser la menos política del trío, también tiene el menor número de negativos. Es cierto que la persigue la tragedia de la Línea 12 del Metro, pero la intención presidencial es sepultar el tema que cruza a dos precandidatos, ella y Ebrard.

Tampoco tiene un pasado controvertido, como Monreal desde que gobernó Zacatecas, ni relaciones peligrosas con políticos y sindicalistas de dudosa reputación. Pero sobre todo, tiene lo más importante que se necesita: el apoyo de López Obrador y la voluntad del Presidente de encamararla en la Presidencia para que sea ella, o él atrás, quien continúe su llamado proyecto de transformación.



TU OPINIÓN

cartas@reforma.com

REFORMA

LUGAR QUE MERECE

Señora Claudia Sheinbaum, ¿no ha pensado que es hora de darle el lugar que merece al águila del monumento a La Raza y colocarla en Reforma al cruce con Versalles?, muy cerca de su emplazamiento original y acorde a los monumentos de Reforma Centro.

Asimismo, hace décadas que se robaron la estatua ecuestre de la intersección de División del Norte y Pacífico. Ahí pueden colocar a la joven de Amajac.

LUIS ENRIQUE PEREZTORAÑO S. / Benito Juárez



Cero abrazos

“Abrazos, no balazos” es la política de López para no intervenir en ataques a propiedades privadas y federales, y en el libertinaje con el que actúan los cárteles.

Ah, pero si se trata de afectar su “capricho” de Dos Bocas, entonces cero abrazos.

GUILLERMO ROBLES / San Pedro, N.L.

Partido tras partido

El hombre o mujer que escogen ser políticos en México lo hacen con el fin de vivir de esa actividad igual que cualquier profesionista o trabajador.

Nunca, o casi nunca, con el propósito de servir a la Nación, con miras de aportar su trabajo e inteligencia para hacerlo con excelencia y gracias a ello prosperar en su actividad política.

La triste realidad es que con afán de conservarse en la nómina y oportunidades de enriquecimiento fácil traicionan sus convicciones, a su partido y amigos si es necesario para conservar o escalar su chamba.

Eso lo apreciamos en muchos personajes que han y siguen transitando de partido en partido por años, desempeñando todo tipo de cargos, en muchos de ellos sin el mínimo conocimiento, solo porque son dóciles al jefe que los designó.

RICARDO DE VILLAFRANCA / Álvaro Obregón

Aprender

La educación comienza por el querer aprender, con el deseo de salir adelante.

La educación no viene sola para quedarse en tu mente, viene con muchas herramientas más para poder comprenderla.

De cada quien depende el querer adquirir todo ese conocimiento y aprovecharlo para el propio beneficio.

Podemos obtener una calificación para que los demás la admiren, pero de qué sirven esos halagos si no estamos cumpliendo con la función de aprender.

MARINA MEJÍA / Coyoacán